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166912 ‐ زوجها لا يجلس ف البيت ولا يعطيها حقها ف الاستمتاع

السؤال

إنن متزوجة منذ خمسة أعوام ولدي طفلان، لقد عرفن الإسلام وعلمن الثير والحمد له، كانت هناك صعوبات ف حياتنا

طوال العامين الماضيين فقد اقترضنا مالا ولم ين لدينا مان لنعيش فيه وكانت هناك مشلات مع زوج وف العمل ولم

يستطع مغادرة بريطانيا ولم ير أسرته منذ 8 أعوام. وقد كنت أتعلم الإسلام وخاصة كيف أكون صبورة وكيف أتعامل مع

الزوج، وقد كنت دائما غير صبورة وكنت أصر عل أن يحضر ل ما أريد. تغير زوج كثيرا، حت الآن، إنن لا أسأله شيئا

غير أن يقض وقتها مع أسرته ولنه لا يترث. لا يوجد بيننا لقاء جسدي (جماع) فلا يقبلن ولا يلمسن ولا يحدثن ويبدوا أنه

لا يريد أن يأت للبيت بسبب وبسبب الأطفال. لا يريد فقط زوج أن يتركنا وإنما لا يهتم بنا أيضا. أرجو أن تنصحونن فهو لا

لا يعطين احتياجات جسدية وحقوق الت أيضا ل ننء ولأحاول أن أصبر وأن أتجاهل سلوكه الس إنن .يجيب عن أسئلت

إياها.

الإجابة المفصلة

الحمد له.

أولا :

للزوجة حقوق عل زوجها من العشرة الحسنة ، والنفقة ، والمسن ، وتحصيل العفة وتلبية الرغبة العاطفية ، وكل هذه

الحقوق دل عليها القرآن والسنة .

وكذلك للزوج حقوق عل زوجته من العشرة الحسنة ، والطاعة ف المعروف ، وتمينه من الاستمتاع بها ، وخدمته ، وعدم

الخروج من البيت إلا بإذنه ، وقد سبق بيان هذه الحقوق ف جواب السؤال رقم : ( 10680 ).

ان بعد ذلك إلوعلاج المشاكل الزوجية يبدأ من معرفة كل طرف ما له وما عليه من الحقوق والواجبات ، ثم الطرفان مدعو

بذل الإحسان والمعروف ، كما قال تعال : ( وعاشروهن بِالْمعروفِ ) النساء/19 ، وقال ( ولَهن مثْل الَّذِي علَيهِن بِالْمعروفِ

وللرِجالِ علَيهِن درجةٌ واله عزِيز حيم ) البقرة/228 .

فإذا قصر الزوج ف واجباته ، أو قصرت الزوجة ف واجباتها ، حصل الخلل ، وساءت العلاقة بينهما .

وما ذكرت من بعد زوجك عنك وعن أولادك ، وعدم إعطائك حقك ف المعاشرة ، لاشك أنه خطأ ظاهر ؛ لمنافاته للعشرة

الحسنة الت أمر اله بها ، ولما فيها من تضييع حق الزوجة ف الجماع وتحصيل العفة .

https://archive-1446.islamqa.info/ar/answers/166912/%D8%B2%D9%88%D8%AC%D9%87%D8%A7-%D9%84%D8%A7-%D9%8A%D8%AC%D9%84%D8%B3-%D9%81%D9%8A-%D8%A7%D9%84%D8%A8%D9%8A%D8%AA-%D9%88%D9%84%D8%A7-%D9%8A%D8%B9%D8%B7%D9%8A%D9%87%D8%A7-%D8%AD%D9%82%D9%87%D8%A7-%D9%81%D9%8A-%D8%A7%D9%84%D8%A7%D8%B3%D8%AA%D9%85%D8%AA%D8%A7%D8%B9
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جاء ف " الموسوعة الفقهية " ( 30 / 127 ) : " من حق الزوجة عل زوجها أن يقوم بإعفافها ، وذلك بأن يطأها ، وقد ذهب

. وج أن يطأ زوجته " انتهالز أنّه يجب عل ة والحنابلة ‐ إلية والمالجمهور الفقهاء ‐ الحنفي

وقد اختلف العلماء ف الحد الذي يجب فيه عل الزوج جماع زوجته ، وأصح الأقوال أن ذلك يتبع حاجتها وقدرته .

سئل شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه اله : عن الرجل إذا صبر عل زوجته الشهر والشهرين لا يطؤها ، فهل عليه إثم أم لا ؟ وهل

يطالب الزوج بذلك ؟ .

فأجاب : "يجب عل الرجل أن يطأ زوجته بالمعروف ، وهو من أوكد حقها عليه ، أعظم من إطعامها ، والوطء الواجب قيل :

كل أربعة أشهر مرة ، وقيل : بقدر حاجتها وقدرته ، كما يطعمها بقدر حاجتها وقدرته ، وهذا أصح القولين"انته إنه واجب ف

من "مجموع الفتاوى" (32/271) .

وهجر الزوجة محرم إلا أن تون ناشزا عن طاعته .

وينظر جواب السؤال رقم : ( 5971 ) .

ثانيا :

ينبغ أن تحل المشاكل الزوجية ف جو من التفاهم والمصارحة والود والمحبة ، فيستمع كل من الزوجين للآخر ، لمعرفة

واجباته ، وبذلك تستقيم الحياة ، وينشأ الأبناء نشأة صحيحة ف المشاكل وأسبابها وطرق علاجها ، ومعرفة المقصر منهما ف

بيئة صالحة .

وقد يون ما صدر منك من بعض التصرفات هو السبب ف هذه المشلة ، لن هذا لا يعن استمرار الزوج ف الهجر

والتقصير فيما يجب عليه .

ونصيحتنا لك أن تسع للمصارحة والتفاهم مع زوجك والاعتذار عما صدر منك من خطأ ، فإن أب الزوج الجلوس والاستماع

، فاستعين بالصالح من أهله أو أهلك أو من تعرفان من المسلمين ، كما قال تعال : ( وانْ خفْتُم شقَاق بينهِما فَابعثُوا حما

من اهله وحما من اهلها انْ يرِيدَا اصَحا يوفّق اله بينَهما انَّ اله كانَ عليما خَبِيرا ) النساء/35 .

فيستمع المصلح لما ، ويقف عل جوانب التقصير منما ، ويوجهما إل ما فيه النفع والخير لما .

ثالثا :

إذا استمر الزوج ف هجر زوجته بلا مبرر للهجر ، وأب أن يعطيها حقها ف الاستمتاع ، جاز لها طلب الطلاق ؛ لدفع الضرر

عن نفسها والتمن من الزواج من رجل يعطيها حقها ويقوم عل رعايتها .

ولن ... لا ينبغ للمرأة أن تتعجل ف طلب الطلاق ، بل الأفضل لها أن تصبر ، وأن تحاول مع زوجها ، لعل اله تعال أن

يصلح ما بينهما ، فتستقيم الأسرة ، ويجتمع شملها .

. الخير والبر والتق ما علما ، وأن يجمعأن يؤلف بين ه تعالنسأل ال
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واله أعلم .


